

Puntos de suscripción.
Huesca, imprenta y librería de Jacobo Maria Perez.
En los partidos, en todas las administraciones de correos y corresponsales del Giro mutuo
La correspondencia franca de porte.

LA CAMPANA,

Periódico político liberal.

Precios de suscripción.
Huesca, por un mes. . . 4 reales.
Partidos. 5
Los comunicados y anuncios se insertarán á precios convencionales.
Este periódico se publica los martes, jueves y sábados.

Huesca 13 de Setiembre.

La *Gaceta* del día 8 contiene el decreto mandando proceder á la eleccion de un diputado en esta provincia por fallecimiento de D. Fulgencio Navarro.

Dentro de muy pocos dias se abrirán por consiguiente los comicios donde el pueblo debe ejercer el derecho mas alto y sagrado de cuantas las sociedades, libremente regidas, conceden al individuo.

Las urnas electorales reasumen, por decirlo asi, el derecho que todos tenemos á tomar parte en la confeccion de las leyes que han de regir á la unidad y al conjunto social, y al depositar en ellas nuestros sufragios, delegamos este derecho en aquella entidad que mas garantías y mas confianza nos inspira de que nuestros derechos serán respetados y atendidos nuestros intereses.

El que bajo cualquier pretexto cohibe ó intenta cohibir la libre voluntad del elector, aquel atenta contra la dignidad del individuo, y no merece el dictado de hombre libre y amante de la humanidad. El que no tiene valor suficiente para resistir las sugerencias de otro ó discernimiento bastante para delegar en buenas manos su imprescriptible derecho, ese, es indigno de ejercerlo.

Grandes y repetidos desengaños experimenta y ha experimentado el pue-

blo por esa especie de falseamiento que de su libre voluntad vienen haciendo entidades ambiciosas, para que en esta ocasion esperemos, con algun fundamento, ver mermada la perniciosa influencia de ciertos caudales, que solo se mueven, agitan y revuelven, al son del interés individual. Mientras asi no suceda, mientras al ejercicio del derecho que nos ocupa no sirva de única y exclusiva guia el bien y prosperidad del pais, envano esperará el pueblo alivio á los males que arrancan sus fundadas y lastimeras quejas; las exigencias individuales ahogarán las aspiraciones del pais, y el bien general será pospuesto al interés particular.

Por esta razon, nosotros que venimos clamando un dia y otro dia contra el abandono y postracion en que yace nuestra provincia, nosotros que lamentamos las consecuencias de que se haya roto ese justo equilibrio que debe reinar entre el deseo individual y las conveniencias de la sociedad, nosotros que observamos, con el pesar de buenos y desinteresados patrios, —sin que en nuestra habitual modestia quepa el darnos este dictado,— ese falseamiento de la voluntad del pueblo al verle concentrado en esta ó aquella individualidad, nosotros, en fin, que estamos cansados de ver que toda la actividad, toda la influencia de nuestros representantes, se invierte en mejorar la fortuna ó la posicion de sus parientes deudos y amigos, y sobre

cuyo abuso hemos ya llamado alguna vez la atencion del pais, levantamos hoy nuestra voz para recordar á los electores, que estas son las ocasiones en que con mas patriotismo, mas abnegacion de si mismos y mas discernimiento, deben revestirse de independencia y amor patrio.

Este es el momento de elegir con acierto la persona á quien hemos de dar la investidura de legislador. La independencia, la honradez y el amor al pais, son las cualidades que debemos buscar, porque con independencia, rechazará todas cuantas exigencias injustas puedan hacersele, bien provengan ellas del Gobierno, bien tengan su origen en el egoismo aislado de un elector; la honradez y moralidad es una garantía de que no faltará á los compromisos políticos y económicos contraídos con el pais, y el amor patrio será causa bastante, para que con incansable celo se dedique á defender los derechos que la provincia tiene á ser justa y debidamente atendida por el Gobierno, en proporcion á la parte con que contribuye para sostener las cargas públicas.

Solo asi, llegará á desaparecer esa funesta plaga de diputados-agentes que fomentan la *empleomania* é introducen con sus obligadas pretensiones el desconcierto, ya que no la inmoralidad en las dependencias del Estado. De esos hombres que dan por únicos resultados un aumento en la ya desmesurada lista de los que viven sobre el agoviado pre-

18 **FOLLETO.**

JESSICA LA JUDIA.

—Pues bien, muere! exclamó Sericourt en el esceso de su cólera y precipitándose fuera de la cabaña.

Jessica cayó de rodillas y dió mil gracias al cielo por la feliz libertad de su padre.

Apenas habia terminado la revista del regimiento, cuando el aposentador llamó á parte á Balafre y le dijo:

—Nuestros negocios presentan mal aspecto.

—Cómo asi?

—El coronel ha traslucido la aventura de Kraspoe.

—Cáspita! Es posible que nos haga fusilar á todos sin compasion!

—Eso es lo menos que puede sucedernos, replicó indeliberadamente el aposentador, y solo conozco un medio de salir de apuros; deshacernos del judio.

—Sí, pero cómo? preguntó Balafre.

—Nosotros le dejaremos escapar, nada es mas facil.

—Nosotros, dices? y qué entiendes por esta palabra?

—Entiendo á tí y á mí; al anocheecer estarás de servicio á su lado, y entonces yo le infundiré un miedo infernal; le amenazaré con el fusilamiento, y se salvará á todo correr.

—No está eso mal escogitado; pero pudiera muy bien acontecerme que pase á ocupar el puesto de honor que le está señalado.

—De ninguna manera! tú te salvarás con él!

—Yo desertar! dijo alzando la cabeza Balafre

sorprendido.

—Cualquiera diria al oírte que esta seria la primera de tu vida que te escapabas, merced á la agilidad de tus piernas, á tu elevacion futura. Por otra parte, la suerte de la guerra está muy distante de favorecernos, y á cualquiera parte que vayas serás mas dichoso que ahora.

Balafre permaneció indeciso.

—Oh! cuánto no daria yo por verme libre de este maldito pais, en donde tarde ó temprano moriré de frio si los lobos no me devoran! El judio te servirá de guia; la pequeña cantidad que le dejaremos, allanará las dificultades de tu viaje.

—Es cosa decidida! exclamó Balafre con resolucion; parto con el judio; prepáralo todo y no olvides su gabela.

Acurrucado sobre un poco de paja y sumergido en los pensamientos mas desgarrados

supuesto del Estado; de esos hombres, en fin, que lo sacrifican todo á la necesidad de sostener su falsa ó verdadera posicion, ó á las exigencias del agradecimiento y de la amistad, sentimientos y afecciones que deben conservar inertes, en lo mas profundo del corazon, todos los que, hallándose investidos con la toga de legisladores, desean cumplir con justicia su sagrada mision. El que recibe un favor, está obligado á corresponder con otro, y el favor y la justicia son enteramente incompatibles.

Considerad alto-aragoneses la situacion de vuestro pais, y si solo mirando hacia él depositais los sufragios, sereis dignos de vosotros y de vuestra gloriosa historia.

Agricultura.

Sobre el oidium, ó enfermedad de la vid.

La enfermedad de la vid que tantos daños ha causado á la cosecha del vino en varias de nuestras provincias desde 1845 se ha desarrollado en esta tanto, que en el siguiente se resentirá la riqueza de las consecuencias de esta enfermedad.

Conviene atacarla antes que progrese mas, y se hubiera ya hecho si el terrible azote que ha embargado los ánimos de un modo esclusivo, no hubiera contenido los cuidados, para reasumirlos en el hombre, y ocuparse de su conservacion.

Los primeros cosecheros que observaron esta enfermedad, creyeron que era consecuencia de alguna niebla, por presentarse con una capa blanquecina ó una eflorescencia parecida al polvo con que se ven las ojas cerca de los caminos.

Mr. Tucker jardinero de Margate fue el primero que observó en Inglaterra esta enfermedad, en 1845, y de aqui viene el nombre de Tuckery.

Poco tardó á conocerse por Francia, luego por España y se observó que atacaba mas á las vides lozanas, y en el día se ve, que ejerce mas maligna influencia en las parras de los huertos, que en las viñas. En la Mancha, Andalucía, las Castillas y Cataluña, ha hecho ya grandes daños y ha llamado la atencion del Gobierno. Tambien en esta merece fijar la consideracion de nuestras señolientas é inactivas autoridades populares, viendo que se va á llevar ya una gran porcion de la cosecha de vinos en este año, la mayor y mas rica de la provincia.

Su daño lo causa en los brotes jóvenes del año; en ellos es mas fijo el mal, y se presenta como un polvo negruzco que corroe y ennegrece el sarmiento de un modo indeleble. Las hojas de la vid atacada parecen cubiertas de un tejido y manchas blancas mas ó menos densas, que forman un tejido filamentosos que si se observa con el microscopio se asemeja á la tela de araña. Tambien cubre con un polvo ceniciento á los granos de la uva, que no sazonan y tienen mal gusto si se comen. Algunas veces caen y queda solo la raspa. En *Bespen* ha atacado mas que en toda la provincia en las viñas; pero las parras todas están este año invadidas mas ó menos. A los moscateles ataca con preferencia y escluye con la misma á las argelinas.

Como es una enfermedad tan antigua que ya se conoció en Toscana en el siglo pasado y en Smirna en 1823, se ha hablado de ella mucho, especialmente en el extranjero. El micologista inglés Mr. Berqueley es el que ha conocido mejor esta enfermedad y le ha dado el nombre de *moho*; pero no se ha fijado él ni otros en si era causa ó efecto. Nosotros estamos tanto mas conformes con esta segunda opinion, cuanto que en nuestras escursiones por los pueblos hemos podido observar con fundamento, que igual enfermedad ha padecido y padece el olmo, y creemos ser el primero que hacemos esta observacion, cuya causa está en el estado de la atmósfera que influye tan malignamente en los vegetales como en los animales y en el hombre, predispuestos para ser afectados. La mayor parte de los autores que han tratado de esta enfermedad están acordes, en que es debida á una oruga microscópica que hace parte del género *oidium*, y que conviene mirar con toda consideracion porque si se generaliza cada año en la escala que ha progresado del anterior á este, va á ser la ruina del labrador y la destruccion de nuestros ricos viñedos como lo ha sido en Cataluña. Mucho se ha disertado sobre si es causa ó efecto, y la cuestion no está bien resuelta. Opinamos, como, queda dicho que es efecto porque el año marchaba bien en el mes de junio, no habia una vid atacada y no muchas mas en el julio; pero durante el desarrollo del cólera, el *oidium* ha hecho grandes progresos en poco tiempo en la vid, y han sentido casi igual enfermedad los olmos.

Como no se observan en las hojas picaduras de insectos, ni depósito considerable de ellos, hace creer, que el mal está en la atmósfera y que no es sino efecto de su mal estado; luego el remedio se ha de buscar en la misma, purificando su aire para evitar, pase á otras menos predispuestas á sentir sus consecuencias. Si fuesen insectos, se veria que de-

jaban excrementos y que pasaban á otras plantas faltándoles el alimento; pero las hojas quedan enteras si curan, luego no hay insecto que las ataque. Además si fuesen insectos se pondrian bajo las hojas para ponerse á cubierto de la intemperie, y vemos que la materia borrosa está sobre las hojas y en la parte superior de los granos de los racimos.

Una de las razones mas poderosas para creer que el *oidium* es un vicio de la sabia ó un envenenamiento causado por el excesivo calor de la atmósfera es, que ataca antes á las parras que están en los abrigos de los huertos, que á las que se hallan al aire libre; y con preferencia á las viñas abrigadas de los terrenos oncos que á las ventiladas de los sitios altos. Se ha visto tambien en algunas viñas, que hay gran distancia de una vid á otra atacadas, lo que prueba que el mal no es contagioso. Algunos han querido dar una influencia muy maligna al vino que sale de las vides atacadas; y otros han dicho que el vino procedente de estas era exquisito. Mientras no esté mejor demostrado este principio, conviene que los cosecheros elijan las uvas sanas y hagan con ellas su acostumbrado vino, y con las enfermas, sin abandonarlas, otro para destilar aguardiente. Los remedios que se han propuesto para curar este mal, han sido muchos y caprichosos especialmente los publicados en la Gaceta del gobierno para la obtencion del premio ofrecido, pero no adjudicado.

Los mas conformes han sido fumigaciones de cespel, hollin, azufre, tabaco y veleño, bien tapada la vid. Despues se limpia y aun se le echa á la cepa enferma agua con cloruro de cal y se lava el tronco con legia de jaboneros, ó de sarmiento. Estos riegos se repiten hasta curarla enteramente ó contener los progresos del mal, como lo hemos practicado con buen resultado en nuestros ensayos.

Es un absurdo el arrancar la cepa como algunos han aconsejado y practicado en varias provincias; porque esto es lo mismo que para curar á un enfermo matarle.

Una sangria al pie de la cepa con un golpe de acha, despuntar los bástagos, y las irrigaciones, han de producir efectos ventajosos á la curacion del mal. No estando bien conocida la causa del mal y viendo que el aire atmosférico produce estancaciones de sabia en los brazos y sarmientos mas vigorosos que hacen suspender su círculo, las sangrias no darán resultados ventajosos para su curacion.

Sino sobrevienen lluvias las irrigaciones con legia ligera de sarmientos, ó del cloruro de cal disuelto con abundante agua y un poco de azufre, bastarán para contener el mal luego que se manifiesta.

Tambien será útil limpiar bien la cepa, y

res, Isaac tiritaba de frio en el rincon del establo que le servia de calabozo, cuando el aposentador abriendo lentamente la puerta le llamó en voz baja.

—Judío, en dónde estás, judío?

—Aqui, respondió Isaac levantándose, quién me llama?

—Despacha! es preciso salir de aqui.

—Y á dónde debo ir? que se exige de mí?

—Es preciso partir ó serás fusilado mañana.

—Yo fusilado? Misericordia! qué crimen he cometido?

—Estás denunciado como espía, y acusado de haber dado muerte á un soldado de nuestro regimiento en el bosque de Krasnoe, y nuestro coronel que no gasta chanzas, te hará fusilar mañana si no puedes justificar tu inocencia.

—Misericordia! cuán horrible calumnia! y soy inocente!

—Quieres callar, maldito chillon? Este truan

con sus jeremiadas nos entregará en manos de alguna patrulla. Escucha, estás acusado de espionage, y como no puedes probar lo contrario, te llenarán la cabeza de plomo, si no apelas á la fuga.

—Y dónde me salvaré? qué será de mi hija?

—Tu hija quedará con nosotros.

—Cómo! mi hija con vosotros! Mi pobre hija en este valle de Tophet, en poder de Moloch? No! primero moriré mil veces que abandonar á mi hija!

—No te desconsueles anticipadamente, nadie le hará daño.

Empero Isaac, encendiéndose por momentos, replicó:

—Podeis apalearme, despedazarme, cortarme manos y pies, martirizarme como á Eleazar y á sus siete hermanos del libro de los *Macabeos*; pero no saldré de aqui sin mi hija.

—Maldito judío! estás loco? dijo el aposenta-

dor aplicándole la mano á la boca, sé razonable. Tu hija no está ya en poder del comandante; está presa, porque tú estás gravemente comprometido; pero si te escapas, el coronel, no pudiendo acusar á ella sola, la devolverá la libertad, y como hoy ó mañana partimos, podrás cuando nos hayamos alejado, venir á buscar á tu hija.

—Hum! dijo Isaac un poco tranquilizado, pero desconfiando siempre del taimado aposentador, ¿puedo fiar en vos? No le juzgo capaz de alarmarse porque viva un pobre judío.

—Llévete mil diablos imbécil! ¿No ves que el desgraciado encuentro de Willeika nos inquieta, porque solo por la traicion podemos explicar á nuestro coronel nuestra pérdida, y que lo arreglaremos todo á nuestro placer cuando nos hayamos librado de tí?

(Se continuará)

estregarla después con legia de sarmientos y un poco de sosa. Si está muy lozana se escabará un poco al pie y se le cortarán las raíces mas someras para que se debilite algo su fuerza.

Tales son los medios mas razonables para contener, sino curar radicalmente los efectos de este mal, que creemos proponer á la observacion é inteligencia de los propietarios, quienes apercibidos de las consecuencias del mal no dudamos pondrán en práctica los mas asequibles y darán algun ventajoso resultado.

La comision nombrada por el señor ministro de Fomento para preparar los reglamentos de la escuela central de agricultura, y compuesta de los señores Asensio, Pascual y Ramirez, se ocupa activamente en las obras y preparacion de terrenos del campo flamenco de Aranjuez.

Parece que la inauguracion de la escuela se hará el 19 de noviembre próximo inmediato, dias de S. M. la Reina, protectora del nuevo establecimiento.

El dia 6 del corriente se presentó en la posesion de Aldovea, jurisdiccion del real sitio de San Fernando, una gavilla carlista, cuyo origen se ignora, compuesta de 9 hombres montados y armados que se dirigieron hácia Anchuelo, llevándose presos los guardas, que en este punto pusieron en libertad. Sin perder un momento se tomaron las medidas convenientes para destruirla, y efectivamente á las tres de la tarde del 8 la Guardia civil avisó y cargó, á la entrada del monte Angui, cerca de Auñon, á los 9 facciosos, quedando 4 muertos en el campo, 2 prisioneros, mal heridos, logrando salvarse los tres restantes que se arrojaron al rio Tajo.

Dice *La Nacion*:

Todos los dias se presentan ocasiones de apreciar la solidariedad que se va estableciendo entre el gobierno de Napoleon y el de España.

Un periódico de Metz, el *Voto Nacional*, ha publicado hace pocos dias un artículo atacando la política del gobierno de Espartero respecto de las instituciones católicas. A consecuencia de una orden de París, el redactor de este periódico fue llamado al gabinete del prefecto, donde recibió una fuerte reprimenda, con prohibicion de censurar los actos del gobierno español.

Seccion extranjera.

Un despacho telegráfico de Trieste de 3 del actual, comunica noticias de Constantinopla que llegan al 27 de agosto. Conforme á ellas muchos agentes ingleses habian salido para la Circasia á fin de provocar una diversion por parte de los montañeses sobre la retaguardia del ejército ruso.—Omer-Bajá indicará desde Batoun á su gobierno las necesidades de su ejército, y pasará después á Crimea, y desde allí á Barna para presenciar el embarque de las tropas que ha de conducir al Asia. Desembarcando en Batoun, en cuyo interior tomará una fuerte posicion espera cortar la retirada á los rusos.

Escriben de Odessa con fecha 23 de agosto á la *Gaceta de las Postas* de Francfort que continua diciéndose que llegarán allí el emperador y el gran duque Miguel en todo el mes de setiembre, y que desde Odessa pasará á Crimea para inspeccionar el ejército. El general Luders habia vuelto de hacer su inspeccion, y se sabia que en la Rusia Meridional era grande el movimien-

to que se notaba para enviar á Crimea antes de las lluvias grandes provisiones.

Segun datos que proceden de la administracion militar de Odessa, hay actualmente 160.000 hombres del ejército ruso en Crimea.

El *Journal de Francfort* desmiente la noticia que habia circulado de negociaciones seguidas entre la corte de Viena y la de Berlin, y que segun se decia habian llegado á producir un acuerdo entre las dos grandes potencias alemanas sobre la política que debia seguirse en la cuestion de Oriente.

Si ha de darse crédito á una carta de Berlin que inserta un periódico de Francfort, no es cierto que la circular dirigida por el conde Nesselrode á los representantes de Rusia en las cortes extranjeras, presente ese carácter conciliador que se la atribuye. Al contrario, si bien se dice en ella que la Rusia desea siempre la paz, se añade que esto es por su propia eleccion; de ninguna manera forzada por las circunstancias, y se dice que el imperio ruso solamente ha recibido hasta aqui daños poco considerables; que no se han agotado ni aun disminuido sus recursos, mientras que las potencias occidentales han sufrido grandes dispendios en hombres y dinero para llevar á cabo sus infructuosas empresas.

PARTES TELEGRAFICOS.

Paris 8.—El *Monitor* de hoy contiene el parte siguiente del general Pelissier fecha del 6 de setiembre:

«Esta noche pasada un vasto incendio ha devorado el navio ruso de dos puentes *Marian*, anclado en la rada de Sebastopol. Ha sido causa del incendio, cuyas llamas llegaron á iluminar todos nuestros campamentos, una bomba arrojada desde nuestras baterías de la derecha.»

El periódico oficial anuncia tambien que el tratado de amistad y comercio concluido el 12 de julio entre Francia y Persia, ha sido ratificado por el Shah el dia 14 de agosto.

El principe Gortschakoff comunica á San Petersburgo con fecha del 5 por la noche.

«Al amanecer, el enemigo ha roto un fuego vivísimo contra nuestro flanco derecho é izquierdo. Hemos contestado vigorosamente, y por la tarde se ha ido apaciguando el fuego.»

Un parte de Turin fechado ayer, dice que la legacion piemontesa en Toscana va á partir de Florencia. Ha sido llamada á consecuencia de ciertas diferencias relativas al nombramiento de un agregado á la legacion.

Paris domingo 9 á las ocho y treinta minutos de la noche.—El emperador asistió ayer al teatro Italiano; y en el instante en que el carruaje de las damas de honor de la emperatriz se detenía enfrente del edificio, un hombre descargó, sin tomarse tiempo para apuntar, dos pistolas de falciquera sobre el carruaje.—Nadie ha salido herido.—El agresor que mas que asesino, parece ser un maniático, fué preso inmediatamente.—Se llama Bellesmare, y salió en el mes de febrero último del presidio de Bellisle.—La emperatriz se habia quedado en Palacio.

Seccion nacional.

El cólera continúa haciendo grandes estragos en las provincias Vascongadas. En la capital de Vizcaya los casos no son numerosos ni fulminantes; pero no sucede asi en los demás puntos de las provincias. Orduña es una de las poblaciones mas castigadas. En la parte de Algorta hace grandes estragos, y lo mismo sucede en las Encartaciones, particularmente en toda la ribera del Caduque, desde Sodupe á Balmaseda. Lo mismo sucede en la costa desde Ciervana á Castro-Urdiales, hácia el interior del Señorío; tambien están invadidos todos

los pueblos y en algunos, como Durango, las víctimas son numerosas. La provincia de Guipúzcoa no es menos desgraciada que la de Vizcaya. Existe una tradicion vulgar, de remoto origen, que dice que San Francisco, entre sus numerosas predicciones, anunció que la villa de Mondragon estaria perpétuamente libre de toda peste. Sus habitantes, crédulos como todos los vascongados, cuando en sus consejos ó tradiciones aparece la figura de nuestra religion bajo la forma que se quiera, descuidados se condolian de las desgracias vecinas, abroquelados en la tradicion cristiana con fé purísima que el aliento del cólera quedaria destruido al acercarse á sus rocas célebres de acero vivo.

Desgraciadamente, su antigua fama ha venido ahora á caer por tierra, y el cólera invadió con tal furia á la descuidada villa guipuzcoana, que los estragos son espantosos. Los habitantes lloran atribulados su mala estrella, sin hallar amparo á su incomparable desventura. Mas no es esta sola villa la que sufre los rigores del cólera; en Guipúzcoa, Arechavaleta, Escoriaza, Araóz, Oñate, Azpeitia, Azcoitia, Urrustilla, y otras muchas, pagan su contingente al huésped temible que se ha alojado en sus muros. Tambien en Tolosa el cólera se ha desarrollado con furia en Zaranz, en Irun, en Fuenterrabia y en otros pueblos que baña el Bidasoa; contando entre las víctimas que ha causado á personajes de la corte que por aquellos pueblos vagaban espiondo los movimientos de la epidemia. Sin embargo, en diferentes puntos del pais vascongado comienza á declinar el mal: en este número se cuentan Santurce, Abondo, Vergara, Bustuxia, Mundaca y Pedernales.

En Asturias continúa tomando incremento la epidemia. Desde el 31, en que se presentaron los primeros casos, hubo en Oviedo 139 atacados y 27 defunciones; en Gijon 102 de los primeros y 24 de los segundos. Las invasiones en Rivadesella 141, y las defunciones 35. El dia 5 aumentó la mortandad en Oviedo. En Uveda se ha recrudecido la epidemia de una manera espantosa; en los demás puntos de Andalucía va desapareciendo, y singularmente en Sevilla, donde ya no se presentan casos.

El capitán y oficiales de la compañía de nacionales de Solsona, han hecho segun parece dimision de sus cargos.

El 7 aparecieron en la provincia, de Madrid y no lejos de Alcalá de Henares, algunos hombres armados y montados, y se han supuesto carlistas. Pasaron el rio por las inmediaciones de Alcalá, y se ignora todavia la direccion que tomaron. Por si efectivamente fuesen facciosos, el capitán general mandó salir de Guadalajara una compañía de ingenieros y una mitad de caballería en su persecucion, y se dieron las órdenes mas perentorias para su esterminio.

De una carta escrita á *La Corona de Aragon* desde Perpiñan tomamos los siguientes párrafos:

Perpiñan 8 de Setiembre.—No hay ninguna duda que los facciosos trabajan; asi es que son poco satisfactorias las noticias que puedo hoy comunicar á Vd., pero son á lo menos noticias de las que salgo garante y que espero inserte Vd. en su periódico para que lleguen á oídos de las autoridades superiores del Principado.

El partido carlista dispone de dinero, estoy bien seguro; y tambien de que Marsal, que desde julio se halla escondido en la provincia de Gerona, ha recibido últimamente siete mil duros, habiendo prometido á los suyos que dentro poco saldria á campaña con 400 hombres. Las órdenes que se dan á los carlistas son las de no incomodar á nadie, ni aun á

los mismos nacionales, mas que en caso de resistencia.

En cuanto al dinero lo reciben de Tolosa, donde hay un club que lo recibe á su vez del club central de Paris. El de Tolosa es el encargado de distribuir las sumas y enviarlas á España.

Las fronteras no están tan vigiladas como se supone.

Una cosa ha llamado mi atención, y es que las noticias de los facciosos, suceda lo que suceda, se saben mas pronto en Perpiñan que en Barcelona. Tengo motivos para creer que tienen señas que les sirven de telégrafos. ¡Que vigilen pues esas autoridades!

He tenido ocasion de ver una porcion de proclamas muy bien impresas, en todos sentidos políticos, obra toda de los facciosos. En una nada dicen de la desamortizacion de los bienes del clero, pero en cambio dicen que los pobres curas irán á llenar los hospitales, pues que el gobierno no les dará nada, etc. Otras, en sentido republicano y socialista con palabras ardientes para escitar á las masas y obligarlas á sublevarse contra un *gobierno tirano*.

Otras dirigidas esclusivamente á los obreros catalanes, diciéndoles que los fabricantes hacen grandes fortunas con el sudor del pobre. Otras, en fin, en sentido carlista, declarando que solo puede salvar á la España el rey legítimo don Carlos VI.

Advierto á V. que todas estas proclamas las he leído yo mismo, y que sé positivamente que han sido escritas en Paris por los dos secretarios del club carlista, el cual recibe las inspiraciones de Cabrera.

Si los trabajadores de Barcelona no tienen juicio, si se dejan alucinar por los agentes que tratan de sembrar entre ellos ideas disolventes, vamos á tener mucho que llorar, y lo peor será que lloraremos lágrimas de sangre.

Mañana, antes de partir para Paris, escribiré á V. otras cosas de no menor importancia. Por hoy ya basta.

Gacetilla.

Solucion de la charada inserta en el núm. 132 de LA CAMPANA.

En *La Campana* leí una ingeniosa charada, y aunque no á mí dedicada, descifrarla pretendí: dime si lo conseguí.

Sin ser Edipo ni Apolo me limitaré tan solo á darte la solución de la charada en cuestion, aunque me juzgues un bolo.

Por tu *primera* se entiende cantan muchos capisoles; si un semitono descendiendo dicen: caracoles! eso lleva tres bemoles.

Aunque el tabernero altera de las cubas el licor, miden su fuerza y valor, en la *segunda* y *tercera* las gentes sin pundonor.

La *cuarta* despues de nombre adjetivo es, relativo; tambien la llaman pronombre, y (por mas que eso te asombre) articulo conjuntivo.

Vamos al *todo*: que risa, si le contemplo metido por debajo del vestido cual quinta ó sexta camisa de ese sexo fementido!

Cuatro enigmas descifrados en estos versos verás:

esplicarlo es por demás; pues *mi, ríña* y *que*, enlazados dan *miríñaque* y no mas.

A. A.

Nuevo Judas. Se anuncia la venta en pública subasta de un Cristo por 17 ms. si en la licitacion no sube de precio, el de la venta deja muy atras á aquel de que nos hablan las escrituras santas.

Gangas. Los que quieran hacer gran provision de ellas, pueden aproximarse al salon de ventas de la Aduana de esta capital donde se verifica la de muchos y variados artículos procedentes de los comisos de contrabandos: la tasacion de los géneros en venta pasa de 50.000 rs.

No hay réplica. ¿Por qué, Sr. alcalde consiente su merced que los puestos de fruta que hay en el mercado, estén, por la noche, sin una luz que anuncie á los transeuntes que no toda la calle se halla á su disposicion.

—Porque no me da la gana.

Llegada. Ayer llegó el nuevo Gobernador de esta provincia y tomó posesion de su destino.

El sepulturero. Todos de mí se apartan y me aborrecen,—que al mirarme contemplan cerca la muerte,—y les aterra;—que yo soy el espectro—de su conciencia.—Si amor siento en mi pecho, tengo que ahogarlo,—que al verme las hermosas—tiemblan de espanto.

Nadie me escucha:—¿qué le importa á la gente—que mi alma sufra!—solo y entre las tumbas—crecen mis penas,—y ni un amigo solo—mi mal consuela.—Que estoy maldito,—y nadie de mí quiere—ni aun el cariño.

Comunicado.

En el dirigido por el Ayuntamiento y junta de sanidad de Barbastro inserto en el número 132 se olvidó la firma de D. Ramon Español segun nos dicen de aquella ciudad, rogándonos subsanemos esta omision.

Seccion de comercio.

El aspecto que presenta el movimiento comercial en los mercados nacionales y extranjeros, es el mismo que se desprendia de las noticias consignadas en el núm. 131. Los precios de los trigos permanecen estacionarios, donde no han experimentado alguna subida.

En el mercado de Pau (Francia) el trigo ha tenido durante la última semana, la pequenísima subida de 0. f. 38 es. por hectólitro, el maiz ha bajado de 2 f. 47 efecto sin duda de las abundantes lluvias que han sobrevenido cuando la cosecha se hallaba inminentemente amenazada. Los demás frutos conservan su estimacion anterior.

Los precios del trigo, cebada y abena en Zaragoza han tenido un ligero aumento como pueden observar nuestros lectores comparando los números que mas abajo estampamos con los que dejamos consignados en el núm. 128 de *La Campana*. El resto de los frutos sostiene su precio.

Barcelona 9 de Setiembre.

Trigos. Han seguido con poca variacion á los precios consignados en la última semana de agosto.

Los caudeales de Alicante se han pagado á 84 rs. vn. cuartera, obteniendo los jejas de dicho punto 79 rs. vn.

Con los de Andalucía y Aragon no se ha operado por falta de existencias.

Cebada. Se han vendido durante la semana dos cargos, el uno procedente de Iviza y el otro de Mallorca. El primero consistente en unas 550 cuarteras, obtuvo 36 1/4 rs. vn. cuartera, y el segundo en unas 400, alcanzó 38 rs. vn.

Aguardiente. Este espíritu continúa todos los dias mas solicitado, habiéndose colocado durante estos siete dias unas 50 jerezanas espíritu 35°, marcas *Roig* y *Font*, á los precios de 162 y 163 duros la jerezana.

Igualmente se han vendido un número muy regular de garrafones de anisado doble de 19 grados á precios muy elevados.

Aceite.—La importacion de este líquido ha sido mas considerable en la presente semana que lo fue en sus anteriores, y sin embargo de ello sus precios han mejorado.

Esta alza estaba ya prevista, y aun se cree que los precios han de mejorar, mayormente continuando en Andalucía, principal punto productor, sus repetidos embarques para el extranjero. Se han hecho durante estos siete dias bastantes ventas, entre las cuales figuran la de unas 25 pipas del de Sevilla á 31 sueldos cuartal, y la de otras 10 del de Motril á 31 sueldos 2 dineros.

Santander 3 de setiembre.

Trigos. Hemos sentido no poder citar á su tiempo algunas operaciones en este grano, por falta de datos positivos, de que aun hoy carecemos, gracias á la reserva que parece haber presidido. Diremos tan solo para gobierno de nuestros lectores que á 58 rs. en Recajada no ha querido cederse este grano, y que ya á fines de la semana que nos ocupa, se ofrecian 59 rs. por las 90 libras allí, á bordo, para entregar á principios de octubre.

Aceite. Continúa la escasez de este caldo y se presenta con tendencia de mayor alza. En la semana se realizaron 45 pipas á 51 reales arroba.

Mercado de Zaragoza en la semana última.

Trigo de 18 1/2 rs. á 20 1/2.
Cebada de 10 3/4 á 11 1/2.
Abena de 8 á 8 1/2.
Centeno á 11 y 1/4.
Morcacho de 12 á 12 1/2.
Panizo de 10 1/2 á 10 3/4.
Habas de 10 3/4 á 11.
Aceite de 50 á 54.

Mercado de Huesca en la semana actual.

Trigo 17, 18 y 19 rs.
Ordio 10 y 11.
Cebada 7 y 8.

Bolsa de Madrid del 10.

Títulos del 3 por 100 consolidado 54.
Títulos del 3 por 100 diferido 19,20.
Amortizable de primera 9, 25 d.
Amortizable de segunda, 5, 15 d.
Emision de 1.º de abril de 1850 de á 4,000 reales, 64 d.
Id. id. de á 2,000 66 d.
Emision de 31 de agosto de 1852, de á 2,000 reales 61 d.
Acciones del Banco de San Fernando, 100,50 d.

Seccion Religiosa.

SANTO DE HOY.

San Amado, presbítero, de Roma, el cual se hizo religioso, y por sus virtudes fue nombrado Abad, habiendo hecho muchos milagros en vida.

SANTO DE MAÑANA.

La Exaltacion de la Sta. Cruz de nuestro señor Jesucristo, en el año 629, con motivo de la victoria que obtuvo el emperador Hensacio del rey de los Persas, Cosroas, quien entregó el precioso tesoro que habia robado de Jerusalem.

EDITOR RESPONSABLE.

Jacobo Maria Perez.

HUESCA:—Imp. y lib. del mismo.